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Axe Histoire et philosophie des sciences de la nature

Séminaire Philosophie et physique

Organisé par AlexAndre AfriAt, Alexis de sAint-Ours, elie during, 
en collaboration avec l’Université de Paris Ouest-Nanterre.
 
Annee 2012-2013 : mensuel, vendredi 14:00–17:00, salle Malevitch (483A).  
Bâtiment Condorcet, université Paris-diderot, 4 rue elsa morante, 75013 Paris – plan.

 
2 novembre 2012 

JOHn stACHel (Center for einstein studies, Boston university)  
Space-Time and Background Independence: The Hole Story 

 
21 décembre 

edwArd AndersOn et Alexis de sAint-Ours (university Paris diderot)   
Physical and Philosophical Discussion on Time and Change:  
Machian approaches to the Problem of Time in Quantum Gravity 

1er février 2013 
Julien BernArd (Ceperc, universite de Provence)  
Weyl et le problème de l’espace

22 février 
HOlger lyre (university Magdeburg)  
Quantum Phases and Realism about Structure

29 mars 
CArlO rOvelli (universite de la Méditerranée)  
Réalisme et quanta : l’objet réel n’est pas la fonction d’onde

24 mai 
fABien BesnArd (ePf, sceaux)  
A friendly introduction to the concepts of noncommutative geometry

28 juin 2013 !! 9:30–18:30 salle luc valentin, 454A !! 
Aurélien BArrAu (laboratoire de Physique subatomique et Cosmologie, Cnrs),  
nAziM BOuAttA, JereMy Butterfield (Cambridge), gABriel CAtren (Cnrs),  
dAvid wAllACe (university of Oxford)

 
programme et archives en ligne

http://www.rehseis.cnrs.fr/spip.php?article508
http://www.u-paris10.fr/26356301/0/fiche___pagelibre/&RH=depphilorec
http://www.univ-paris-diderot.fr/sc/site.php?bc=implantations&np=SitePRG&g=m
http://www.sphere.univ-paris-diderot.fr/spip.php?article748
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séMinAire PHilOsOPHie et PHysiQue : ArguMent 

L’ambition première du groupe de travail « Philosophie et Physique » (SPHERE /Université de Paris-Ouest 
Nanterre) est de réunir un certain nombre de compétences en histoire et en philosophie de la physique afin 
d’aborder des questions susceptibles de résonner avec des recherches philosophiques transversales concernant, 
en particulier, la nature de l’espace et du temps. Il nous semble que les transformations du concept d’espace-
temps au cours du xxe siècle, jusqu’à son dépassement annoncé dans la perspective des théories contemporaines 
d’unification de la théorie quantique et de la relativité générale, constituent un terrain particulièrement fécond 
pour une telle entreprise. La recherche d’une théorie quantique de la gravitation pose des problèmes de nature aussi 
bien technique que conceptuelle ; bon nombre de physiciens estiment que seul un retour réflexif sur la mécanique 
quantique et la relativité générale est à même de contribuer de façon décisive à l’élaboration d’une telle théorie.  
C’est dans cet esprit que nous proposons la mise en place de ce séminaire de recherche visant à examiner 
l’évolution des concepts d’espace et de temps, depuis l’introduction du syntagme d’« espace-temps » par 
Minkowski en 1907-1908 jusqu’aux théories contemporaines (théorie des cordes, théorie des boucles, causal 
sets, géométries non-commutatives) qui – nonobstant leur différence – semblent consacrer, selon des modalités 
qu’il s’agira de clarifier, la disparition de l’espace-temps. 

Qu’est-ce qu’un espace-temps quantique ? Quelles sont les conséquences sur l’espace, le temps, la localisation 
et l’évolution, d’une théorie quantique de la gravitation qui serait « background independent », c’est-à-dire 
sans toile de fond spatiotemporelle ? Comment l’espace-temps classique émerge-t-il lui-même de structures 
discrètes ? Telles sont quelques-unes des questions que ce séminaire tâchera d’aborder. 

Parallèlement, nous pensons qu’il est opportun de s’interroger sur la manière dont la philosophie 
de la physique est capable de réagir sur certaines questions traditionnellement « réservées » aux 
philosophes, touchant notamment l’ontologie, la métaphysique, et plus généralement la philosophie 
de la nature ou de l’esprit. Il faut en effet constater que les travaux remarquables publiés ces dernières 
années en histoire et en philosophie de la physique n’ont pas beaucoup diffusé au-delà du cercle des 
épistémologues, alors même qu’ils réactivent souvent des questions transversales à l’histoire de la 
philosophie tout entière (débats autour du statut des objets, des propriétés, du relationnisme et du 
substantialisme, de la signification du temps et du devenir ou encore, du problème de l’individuation).  
C’est pourquoi il paraît opportun d’ouvrir le champ, de manière à inclure dans ce groupe de travail, non 
seulement des spécialistes reconnus de l’histoire et de la philosophie de la physique, mais aussi bien des 
scientifiques (mathématiciens, physiciens) intéressés par les enjeux conceptuels de leur discipline, et des 
philosophes soucieux de ne pas se couper des intuitions et des idées qui s’élaborent dans le sillage de la 
physique contemporaine. En ce sens, le « et » de « Philosophie et Physique » porte l’idée d’un mode renouvelé 
de collaboration et de circulation entre les savoirs et les spécialités, tout en maintenant un ancrage fort dans un 
type de questions spécifiquement liées au développement de la rationalité physique. 
 
 
élie during (université de Paris Ouest-nanterre et CiePfC-ens)  
Alexis de saint-Ours (reHseis-sPHere / université Paris diderot) 
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seMinAr PHilOsOPHy And PHysiCs: PresentAtiOn 

the main ambition of the workgroup “Philosophie et Physique” (sPHere / université de Paris-Ouest nan-
terre) is to combine certain aptitudes in history and philosophy of physics in an attempt to engage issues that 
may resonate with transversal philosophical research concerning, in particular, the nature of space and time. 
it seems to us that the twentieth-century transformations of the concept of space-time—which may even be 
abandoned once quantum theory and general relativity are unified—are fertile ground for such an enterprise. 
the search for quantum gravity poses technical and conceptual problems ; many physicists feel that such a 
theory is best developed by re-thinking the foundations of quantum mechanics and general relativity. it is in 
this spirit that we propose our research seminar, whose purpose is to examine the evolution of the concepts of 
space and time, from the introduction of raumzeit by Minkowski in 1907-8 to modern theories (strings, loops, 
causal sets, non-commutative geometries) which—despite differences—seem to agree, in ways that will have 
to be clarified, on the disappearance of space-time.

what is a quantum space-time ? what are the consequences of a ‘background independent’ quantum theory of 
gravitation for space, time, localisation and evolution ? How does classical space-time emerge from discrete 
structures ? these are some of the questions that will be raised in the seminar.

But one should also wonder how philosophy of physics responds to certain ‘purely philosophical’ questions 
concerning ontology, metaphysics, and more generally the philosophy of nature or of mind. indeed the remar-
kable recent publications in history and philosophy of physics have barely got beyond the narrow circle of 
philosophers and historians of science, even when they re-awaken issues belonging to the whole history of 
philosophy (debates on the status of objects, of properties, on relationism and substantivalism, on the meaning 
of time or becoming or even the problem of individuation). so it seems best to remain open, and include in the 
workgroup not only well-known specialists in history and philosophy of physics, but also scientists (mathe-
maticians, physicists) interested in the conceptual issues of their disciplines, and philosophers wanting to stay 
in touch with intuitions and ideas that somehow emerge from contemporary physics. it is in this sense that the 
“et” of “Philosophie et Physique” expresses the idea of a new mode of cooperation and interaction between 
areas and disciplines, while maintaining a privileged relationship with ideas specifically related to the deve-
lopment of physical rationality.

élie during (university Paris Ouest-nanterre and CiePfC-ens)  
Alexis de saint-Ours (reHseis-sPHere / university Paris diderot) 


